

## CHERS PARENTS,

Vous qui avez le désir profond de transmettre le meilleur à vos jeunes enfants, voici un compagnon. Nous nous sentons parfois timides, démunis, maladroits pour leur dire ce qui nous tient à cœur, ce qui nous fait vivre, ce en quoi nous croyons. Comment parler de Dieu à nos enfants ? Comment leur dire : « Dieu t'aime » ?

Ce chevalet s'adresse à vos enfants et à vous, parents qui portez le désir de les éveiller à la vie, à la foi.

Dieu est présent dans toute notre vie, dans le quotidien de nos journées, dans les petites et les grandes choses. Il est bon de prendre le temps de l'accueillir, de savourer sa présence.

Ce chevalet se veut comme un trésor présent au cœur de votre vie de tous les jours, un trésor dans lequel vous pourrez venir puiser, un trésor pour dire la vie, pour dire Dieu.

Au rythme de la vie familiale et de l'année liturgique, au gré des saisons, des fêtes, des découvertes et des questions, des fragilités et des joies, il pourra vous offrir des ressources, des occasions de partage, des propositions à faire ensemble.

Pour les tout-petits, à l'âge de l'éveil à la vie, c'est le temps des découvertes, le temps de l'imprégnation, de l'imitation, des *pourquoi* et des *comment*, des grandes questions existentielles : *D'où je viens ? Qui je suis ? Pourquoi on n'est pas tous pareils ? Pourquoi on meurt ? C'est qui Dieu ? Pourquoi il pleut ?*

Prendre en compte les questions de nos enfants, c'est avancer ensemble sur les chemins de la vie et de la foi. Ce chevalet présent au cœur de la famille sera l'occasion de s'arrêter pour cueillir une bonne idée et de prendre le temps de vivre un moment ensemble, pour jouer, échanger, créer, chanter, prier.

Nous souhaitons qu'il ouvre au cœur de votre famille un lieu de dialogue avec vos enfants, un lieu pour aborder des questions auxquelles il est parfois difficile de répondre, une occasion de ressourcement et d'approfondissement, un lieu pour vivre et découvrir la foi des chrétiens.

Placé au cœur de votre vie de famille, qu'il initie des moments de joie et de bonheur, d'échange et de découverte, qu'il devienne comme un petit « clin Dieu », un trésor à partager.

## C'est la rentrée



L'été semble doucement prendre fin. Les couleurs flamboyantes (ocres, jaunes, rouges) éclatent avec les derniers rayons du soleil. Les oiseaux migrent vers d'autres cieux, bêtes et bestioles remplissent leurs réserves. C'est le temps des récoltes : pommes, raisins, châtaignes, fruits que la nature donne en abondance. La douceur de l'été laisse place aux rosées du matin, gouttelettes et guirlandes éphémères décorent le paysage, vent et giboulées emportent les feuilles. Les jours diminuent, la nature met ses habits d'automne. Les vacances sont finies, il est temps de penser à l'année qui s'ouvre. L'heure de l'école sonne, les plus petits font leur première rentrée. C'est un grand jour ! Ils vont quitter leurs parents, avec de la joie pour les uns, le cœur rempli de chagrin pour d'autres. Pour les plus grands, c'est le temps des retrouvailles. De nouvelles aventures vont débiter. Une autre page s'ouvre comme une invitation à changer, à réorganiser sa maison, à choisir de nouveaux loisirs, à retrouver un rythme et une atmosphère pour que chacun trouve sa place et apprenne à bien vivre ensemble. Pourquoi ne pas confier cette nouvelle année à Dieu dans la sérénité et la confiance afin qu'il nous accompagne sur ce chemin de nouveautés ?



*Le cartable de l'année dernière est trop petit, la peinture de chaussures a changé, les pantalons de l'année passée sont délavés. On est grand cette fois-ci, c'est pour de vrai.*

*Alors on choisit avec le plus grand soin ce qu'on portera ce jour de la rentrée. La nouvelle paire de baskets soulignera de sa blancheur immaculée notre tenue de cérémonie.*

*La coupe de cheveux dont on a rêvé tout l'été nous aidera à conjurer le sort et nous donnera le courage de les revoir, de tous les retrouver, les copains qu'on a laissés le temps d'un été.*

*On s'observe, on se dévisage, les petits nouveaux n'en mènent pas large.*

*Tout est calme, presque religieux, dans la cour de l'école le jour de la rentrée. Les mamans ont pris leur matinée pour accompagner leur petit dernier. Une photo devant le portail, pour ne pas oublier qu'aujourd'hui, on a grandi.*

Vanessa

### Prière pour la rentrée

Les feuilles dansent en cadence dans le vent de l'automne.

Les vacances sont terminées.

J'ai rangé mes coquillages et mon bermuda de plage.

Tous mes crayons sont taillés et mon cartable neuf est plein de cahiers.

Aujourd'hui, c'est la rentrée !

C'est un peu l'inconnu.

Une aventure amusante mais un peu inquiétante !

Jésus tu es avec moi.

Donne-moi envie de commencer cette nouvelle année dans la joie.

Karine-Marie Amiot, *Ma prière pour les jours d'école*, Mame, 1999.

## Activité d'automne



## Petits personnages ou animaux rigolos



MATÉRIEL



- Des marrons, des glands, des pommes de pin, des noix, etc. que tu as ramassés en te promenant dans la nature
- Des yeux mobiles (ou un peu de peinture blanche pour les dessiner),
- Des petits bouts de feutrine ou de papiers colorés, des fils chenilles, des perles, etc.
- Des petits bouts de branches, des cure-dents
- De la colle en gel ou un pistolet à colle

Quand tu as réuni tout ce matériel, il ne te reste plus qu'à laisser aller ton imagination pour créer un petit personnage ou un animal rigolo. N'hésite pas à t'inspirer des créations sur cette page.

## En quoi est-ce important d'emmener les enfants au cimetière ?



Quand approche la Toussaint, les cimetières se parent de multiples couleurs en mémoire de ceux qui sont morts. La fête de la Toussaint est un moment qui rassemble les familles. C'est souvent l'occasion de se rendre au cimetière, sur les tombes de ses proches, de déposer une fleur, de prier ensemble.

Le cimetière est un endroit à part, un lieu calme où l'on peut se sentir proche des personnes qui ne sont plus là. Certes, on peut penser à elles partout et à tout moment, mais venir au cimetière c'est faire une démarche de mémoire et de recueillement, c'est manifester que même si la personne n'est plus parmi nous, elle reste présente dans nos pensées, dans notre affection, dans nos prières.

C'est important d'y venir avec les enfants. C'est un lieu qui suscite nombre de questions sur la vie, sur la mort, qui offre l'occasion aux parents de parler de ce lieu où reposent les personnes que l'on a aimées et que l'on continue d'aimer. Souvent, devant la tombe, les enfants posent des questions sur la vie du défunt et les liens qui les unissent. Prendre le temps de lui raconter, même s'il n'a pas connu le défunt, l'aide à s'inscrire dans une histoire familiale et dans une continuité.

La visite au cimetière, à la Toussaint ou à d'autres moments de l'année permet aux enfants d'approprier l'idée de la mort.

## POURQUOI ALLONS-NOUS AU CIMETIÈRE À LA TOUSSAINT ?

De fait, la Toussaint n'est pas le jour des défunts, elle le précède, mais ce jour étant férié, il est plus facile pour les familles de se rendre au cimetière.

À la Toussaint, le 1<sup>er</sup> novembre, l'Église fête tous les saints, connus et inconnus, tous ceux qui ont mené une vie pleine d'amour, fidèle au Christ. Les chrétiens croient qu'aujourd'hui ils vivent pleinement heureux dans la vie de Dieu, et se rappellent que chacun est appelé à devenir saint.

Le lendemain, le 2 novembre, l'Église se souvient de tous ceux qui sont morts, et prie pour eux. Dans de nombreuses paroisses, les familles qui ont eu un deuil dans l'année sont invitées à la messe. Les noms de tous les défunts sont lus, et pour chacun, un cierge est allumé au cierge pascal. Dans la lumière de la Toussaint, cette journée est pour les chrétiens l'occasion d'affirmer et de vivre l'espérance en la vie éternelle donnée par la résurrection du Christ.

Les cimetières, fleuris de toutes les couleurs, ne témoignent-ils pas, à leur façon, que la mort n'est pas la fin de tout ?



À la Toussaint, les chrétiens  
fêtent tous ceux qui sont vivants  
auprès de Dieu

Chacun de nous est appelé  
à partager la sainteté de Dieu,  
à remplir son cœur d'amour,  
à être un ami de Jésus,  
chaque jour.

Les chrétiens croient qu'avec  
Jésus, la mort n'est pas la fin  
de tout.

## Visite au cimetière



Jésus, tu as dit : « Moi, je suis la résurrection et la vie.  
Celui qui croit en moi, même s'il meurt, vivra. »

Jn 11, 25

